

今、会いたい街の顔

備後人

vol.5

喜多流 大島能楽堂

おおしまきぬえ 能楽師 大島衣恵さん おおしまふみえ 能楽講師 大島文恵さん おおしまのりえ 能楽講師 大島紀恵さん

150年以上続く 能楽家の三姉妹

伝統芸能をぐっと身近に感じさせてくれるのが、福山で五代続く喜多流の能楽師 大島衣恵さん、そして講師の文恵さん、紀恵さん。彼女たちは、150年以上の歴史がある能楽家の三姉妹。武家の「伝統芸能」として発展してきた能は、言わば武士の精神と美意識の結晶。ゆえに、シテと呼ばれる主役をはじめとする主要な役は、男性がメイン。戦前までは舞台上に女性が立つ事すら認められなかった男社会で、喜多流初の女性能楽師として認められたのが長女・衣恵さんだ。彼女を中心に今、三姉妹は独自のスタイルと積極的な活動で能の普及に努めている。福山市内で年4回行われる定期公演をはじめ、正月に鞆町の「沼名前神社」での催しなどを開催。地域の子どもには、演目のストーリーを紙芝居で分かりやすく説明したり、一緒に謡って舞を舞ったり。日本語もままならない小さな子どもや能楽に触れたことのない人にとって遠い存在である伝統芸能を、様々な角度から

自分たちの文化へと変えてくれるのだ。

自分たちの文化へと変えてくれるのだ。

幼少から舞台上に立っていた3人は、初めから能を「職業」として考えていたわけではないと言った。女性能楽師は「一般的でなかったが、稽古を重ねる中で「能を生涯の仕事にしたい」という想いが募った長女・衣恵さんは、日本で唯一実技が学べる東京芸術大学へ入学。三女の紀恵さんも、同じ大学の邦楽科で太鼓を専攻。また、二女・文恵さんは、武蔵野女子大学へ進学し、能研究クラブで学んだ。衣恵さんは卒業時、悩んだ末に、「プロにはなれないかもしれないが、続けていけば道



鞆の浦にある「沼名前神社」で家族揃って能舞台上に立つのが十年以上続く年始の恒例行事。毎年楽しみに訪れるファンの方も多い。

は拓けるはず」と帰郷を決意。自身の可能性を信じて、師である祖父と父のもとでプロの道を歩み始めた。そんな姉の「能楽師」としての活動を見ていく中で、「日本の伝統が生活の中で希薄になりつつある現代、兄や姉たちだけで、この先、能を存続させてゆくことは難しい」と感じたという文恵さん、紀恵さん。「家族を支えたい」、「能を若い人に観てもらいたい、楽しんでもらえるように、その面白さを分かりやすく伝えたい」という信念のもと、「能楽講師」として誰もが楽しめる能の授業や啓蒙活動をスタートさせ、今では県内十数校の小中高へも赴くようになっている。

能楽の素晴らしさを発信し続けたい

「曾祖父が福山に能楽堂を建設して今年で100年」。戦争で焼失後、再建された能楽堂は380人を収容できる大舞台だ。「100周年の記念公演では父や兄が大曲を披露予定。野村萬斎氏も招き、華やかな公演にしたい」と、姉妹揃って意欲を見せる。今や海外でのプロ活動も多い衣恵さんは語る。「初めて能に



長女の衣恵さんを囲むのは、時にマネージャーや広報としても活躍する文恵さんと、楽器や謡のレッスンに尽力している紀恵さん。

接する人から能の魅力を再認識させてもらうことも多い」。能は「生きること」や「自然に対する日本人特有の考え方が土台となっているもの」。宗教を越えた共通思想「心の拠り処は、グローバル時代を生きる若者にこそ必要で、能の必要性はそこにもあるはず」。それはアメリカ人生徒との会話から気づかされたことだそう。「最初は教えるのが不安でしたが、子どもは謡うだけでも面白いみたい。身体で能の心、心地よい緊張を楽しむ子どもの姿を見ると、やりがいを感じると話す3人。固定概念や国境を越えて自らの可能性を追求するチーム三姉妹の生み出す、親しみやすく楽しい能に、地元はもちろん世界中が魅了されるに違いない。

自分たちが受け取った文化を
若い人や世界中の人に伝えたい



Profile

能楽シテ方喜多流。明治維新後、福山藩お抱えの能楽師の家が途絶えたため、藩士・大島七太郎が師の跡を継ぎ、備後一円に能楽を普及させたのが興り。大島家は「職分」という、宗家以外では最高の職位にある。右から能楽講師・大島文恵さん(二女)、喜多流初の女性能楽師・衣恵さん(長女)、能楽講師・紀恵さん(三女)。

●喜多流 大島能楽堂

公式HP <http://www.noh-oshima.com/>